

Dans la partie Sud du Saint-Michel, comme au Nord, existe un col où coule vers l'Ouest le ruisseau de *Bodenna*, qui se joint au Rivoal et fait exactement le pendant du Rôquinarc'h. Mais à l'Est, les eaux ne vont pas à l'Elez : elles s'échappent brusquement vers le Sud par les profondes gorges du Moënnec, au lieu de se traîner dans la tourbière. Plus loin vers l'Est, il en est de même : les gorges courtes et étroites succèdent aux gorges, et, jusqu'à Loqueffret et au-delà, toutes sont orientées du Nord au Sud.

C'est que, sur toute cette partie Sud, la table granitique à fond plat disparaît ; de l'Ouest à l'Est, aussi loin que peut s'étendre le regard, de Stumenven à Loqueffret, se déroule une étroite crête de schistes et de grès, qui forme un talus nu, aride, aux pentes raides, au-dessus d'un vaste horizon de terres situées à 150 mètres plus bas, verdoyantes et arrosées, où abondent les ruisseaux, les bouquets de bois, les cultures riches, les villages, les maisons isolées, où les landes disparaissent et où une multitude de rigoles distinctes descendent des talus de grès. Cette terre de bocage, c'est le bassin de Châteaulin, qui se prolonge jusqu'à l'horizon fermé par les lignes bleuâtres de la Montagne Noire. Les premières pentes qui dévalent au Sud des crêtes de Stumenven, de Roc'hquelyan et de Pen-yun-ar-Poul, forment la partie Sud du pays de Brasparts, dont Saint-Rivoal et ses montagnes forment la partie Nord.

Du Saint-Michel on a donc une vue immédiate sur la lande, vers Saint-Rivoal et Stumenven ; une vue aussi immédiate sur la tourbière, vers les marais de l'Elez ; et enfin une vue plus lointaine, du côté du Sud, sur le bocage de Brasparts et sur tout le bassin de Châteaulin.

Toute la partie haute, c'est-à-dire la lande et la tourbière d'Arrée, forme un bombement de schistes durs, de quartzite et de granite, où le modelé, plus ou moins avancé, est l'œuvre de trois cours d'eau : l'Elorn, le Rivoal et l'Elez. La partie